

## Presentación

Nos encontrábamos de nuevo ante el reto de organizar una nueva reunión monográfica sobre la artritis reumatoide (AR) y también ante el reto social de comprobar si nuestra sociedad, la Sociedad Española de Reumatología, tenía la suficiente madurez para mantener las cotas de asistencia e interés mostradas en la primera edición celebrada en La Toja en febrero de 2000. En este sentido, el simposio de Alicante constituyó un auténtico éxito. El número de congresistas inscritos y, lo que es más importante, el número de asistentes a cada una de las conferencias impartidas incluso superaron los de la primera edición; estos datos ilustran con creces la vitalidad y salud actual de nuestra Sociedad.

En este número de la REVISTA ESPAÑOLA DE REUMATOLOGÍA se expone un amplio resumen del simposio celebrado. Con el título de «Artritis reumatoide: nuevos horizontes», los diferentes conferenciantes intentaron dibujar, desde una perspectiva eminentemente práctica, las nuevas coordenadas que probablemente van a regir el control y tratamiento de la AR en los próximos años. Desde el punto de vista organizativo, el simposio estaba distribuido en tres grandes áreas. En la primera se expusieron las líneas maestras para el control y seguimiento de la enfermedad, haciéndose especial hincapié en la necesidad de un tratamiento médico suficiente y en la sistematización del seguimiento, usando para ello los instrumentos validados que hoy disponemos para valorar la inflamación, discapacidad y progresión radiológica. En la segunda área se mostraron los resultados de los diferentes estudios que la SER ha desarrollado en torno a la AR en estos úl-

timos años y que nos han permitido conocer la prevalencia, características clínicas y variabilidad en el tratamiento de la AR en España, elaborar una guía práctica de tratamiento (GUIPCAR), consensuar el uso de las nuevas terapias biológicas (terapias anti-TNF) y, por último, establecer una base de datos (BIOBADASER) para el control y seguimiento de estos tratamientos. En este número se recogen sólo algunas de las conferencias impartidas en esta área, pues la mayoría de estos estudios o se han publicado o están en vías de publicación como originales en esta o en otras revistas nacionales e internacionales. Finalmente, en el tercer bloque del simposio se entabló un intenso debate sobre el tratamiento de la AR con los fármacos modificadores de enfermedad y las nuevas terapias biológicas, haciendo especial hincapié en aspectos tan prácticos como las dosis más adecuadas, la ubicación de cada uno de ellos en el contexto de la enfermedad y los resultados de los estudios que con ellos se han publicado recientemente.

Esperemos que con este número de la REVISTA ESPAÑOLA DE REUMATOLOGÍA los que no pudieron acudir al simposio no se pierdan la información que allí se ofreció. Eso sí, se perdieron la hospitalidad y la luz de Alicante.



J. Gratacós